VII

CUERPO FACULTATIVO DEL EJERCITO REBELDE

El Cuerpo Facultativo del Ejército Rebelde se inició con el viaje del "Gramma" desde México, teniendo por único médico al Dr. Ernesto Guevara, a quien nosotros sustituimos, para que el valioso "Che" Guevara se diera por entero a las funciones militares.-;

Poco después que actuamos como único médico del Ejército Rebelde, con el grado de soldado, fue incorporado el doctor Sergio del Valle, valioso colaborador, quien pasó a prestar servicios con la tropa de "Che" Guevara, y nosotros seguimos con las de Fidel Castro.

A esto siguió la llegada de los Dres. Vicente de la O y Manuel Fajardo Rivera, los que fueron destinados a trabajar con nosotros.

En diciembre del año 1957 se incorporó el doctor José Ramón Machado, quien pasó a prestar servicios con las fuerzas del Comandante Raúl Castro.

Seguían entonces las incoroporaciones de profesionales de la medicina y cuando llegaron los doctores Rene C. Vallejo, Oscar Fernández Mel, Ivieta Torremendía, Eduardo Bernabé Ordaz, Raúl Trillo y algunos otros, fueron destinados a los distintos cuerpos del Ejército.

El doctor Ivieta Torremendía fue destacado a las fuerzas que mandaba el Comandante Juan Almeida.

Otro médico que era figura sobresaliente en el Ejército Rebelde fue el Dr. Faustino Pérez, hoy Ministro de Recuperación de Bienes, uno de los que vino a Cuba en el "Gramma" siendo uno de los combatientes de la Sierra, y destinado después por el Comandante en Jefe, Dr. Fidel Castro, para que regresara a La Habana y asumiera la dirección de la resistencia revolucionaria en la Capital, donde permaneció hasta después de la huelga de Abril, en que volvió a retornar a la Sierra, pero no ejerció su profesión de médico, sino que actuaba en la población civil del territorio libre.

El estudiante de medicina, el valiente joven Ornar Fernández, Capitán del Ejército Rebelde, fue otra de las incorporaciones de la Sierra, pero actuó como combatiente dirigiendo una escuadra en La Plata.



DR. SERGIO DEL VALLE . . . uno de los médicos que actuó en la Sierra, hoy Jefe de la Sanidad Militar del Ejército Revolucionario.



DR. MANUEL FAJARDO RIVERO . . . médico que actuó en el Hospital instalado en "Cabeza de la Plata", creado por Celia Sánchez Manduley...



DR. FAUSTINO PEREZ . . . que no actuó como médico en la Sierra sino que estaba en la Comandancia y otras misiones, hoy Ministro de Recuperación de Bienes. . .



DR. RENE C. VALLEJO ORTIZmedico que actuó en la Sierra y tuvo a su cargo el hospital de sangre ubicado en "Pozo Azul", cerca del Central "Estrada Palmas".....

Los equipos médicos de cirugía de los hospitales, parte del cual lo llevamos nosotros cuando salimos de La Habana, así como una gran cantidad de anestesia y antibióticos que se fueron agotando según pasaban los días, eran utilizados no solamente por nosotros, sino por todos los médicos que actuábamos en los distintos cuerpos del Ejército Rebelde.

De La Habana se nos envió un equipo instrumental de ortopedia. Este magnífico instrumental tiene su historia y nosotros la vamos a relatar: con noticias del envío estábamos ansiosos de que llegara, pues hacía mucha falta para la atención de los lesionados de guerra. Las comunicaciones entre la Sierra y La Habana no tardaban nunca menos de quince días, desde luego utilizando los canales y los guías dijo! "Movimiento del 26 de Julio", que eran unos "correos" magníficos. No obstante, transcurrió más de un mes sin que llegara a nuestro poder el instrumental.

Un día nos enteramos que en la Armería de la Sierra, había un equipo similar al que esperábamos. Comenzamos las investigaciones y el armero creyó que eran instrumentos de mecánica y los trató de utilizar en los distintos trabajos que realizaba. Aclarado el hecho, le pedimos que enviara al hospital el instrumental en cuestión y cumplió nuestra orden, pero faltaba un "taladro" entre las piezas. Nueva reclamación al armero, y nada. La respuesta fue que lo necesitaba como herramienta pues era muy útil, sin darse cuenta de que ese instrumento era para taladrar huesos.

La situación se puso tirante y dimos cuenta al Jefe de Auditoría, Comandante Humberto Sorí Marín, quien cumpliendo las leyes de la Sierra, ordenó el arresto del armero y se inició la correspondiente investigación. Devuelto el taladro ortopédico al Hospital, se liquidó el incidente.

Los grados entre el Cuerpo Facultativo fueron pocos. En el Ejército Rebelde había que ingresar de soldado y los ascensos eran por méritos de guerra, por las actuaciones desarrolladas y los servicios prestados. La prueba de estos merecimientos para ascender lo demuestra el caso personal de nosotros, que tuvimos necesidad de servir un año justo de simple soldado, participando en la mayoría de los combates que se registraron, haciendo grandes marchas, pues en aquella etapa el médico jamás estaba estacionado, sino en pleno movimiento.

Al final de uno de los combates de "Pino del Agua", estando acampados en el lugar denominado "La Jeringa", fue cuando el Comandante en Jefe Doctor Fidel Castro, nos ascendió al grado de Capitán.



El Comandante en Jefe de los Ejércitos Rebeldes, Dr. Fidel Castro, en unión del Dr. Julio Martínez Páez, en plena Sierra Maestra.

Más tarde cuando se terminó la ofensiva de La Plata, promovió a Capitanes a los doctores Eduardo Bernabé Ordáz, Raúl Trillo y Rene C. Vallejo y a nosotros nos ascendió nuevamente elevándonos al grado de Comandante. Fue un alto honor para nosotros esa distinción. Era el grado más alto del Ejército Rebelde.

Manteínamos por órdenes superiores la dirección de la Sanidad Militar del Ejército Rebelde en la Sierra, pudiendo como tal hacer resaltar la brillante labor que los médicos realizaron durante su actuación en toda la campaña. No los rindió la fatiga, siempre estaban prestos al servicio, y en más de una ocasión muchos de ellos quisieron hacer prácticas militares, pero se les prohibió. Ellos eran médicos solamente. Recordamos el caso del doctor Machado, que con mucha vehemencia y pasión, pidió ser combatiente y luchó en varios combates; sin embargo, se le ordenó que actuara sólo como médico. Se alegó que había muchos soldados y pocos médicos.

En uno de los últimos movimientos de médicos en los distintos Cuerpos del Ejército Rebelde, se destinó al doctor Sergio del Valle, que pasara a prestar servicios con las tropas del Comandante Camilo Cienfuegos y al doctor Machado con las del Comandante Raúl Castro.



DR. EDUARDO SARRIA VIDAL

... que tuvo a su cargo el Hospital de Sangre ubicado en el lugar conocido por "Las Piedras" y uno de los médicos que actuó en la Sierra



DR, ALBERTO IVIETA TORREMENDIA

. . fue destinado al Tercer Frente con las fuerzas del Comandante Juan Almeida. . .